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如果人人因为担心结果可能对自己不利，或者是无法帮助到需要帮助的人而放弃见义勇为，那么我们就失去了涵养见
义勇为的土壤。当面临需要帮助的人或情况时，我们应该朝着积极的成果去努力，而不是选择放弃。所以，尽管受各种原因
影响和条件限制，我们的见义勇为也许不那么“完美”，但不能因此否定见义勇为的意义和见义勇为者的精神。

□ 天歌
山东省青岛市平度市9名

“扯被”救人英雄被推荐为“见义
勇为先进群体”，官方全城寻人，
目前已找到6位。救人被砸伤者
已转院治疗，现在仍在ICU病房，
处于昏迷状态。

这次见义勇为事件，有两个
比较特殊的地方：第一，虽然9名
见义勇为的市民采取了自己当
时所能够采取的所有举措，尽了
自己最大的努力，但跳楼者仍旧
不幸坠楼身亡；第二，9名见义勇
为者之一的宋玉武，被坠楼者砸
伤，生死未卜。换句话说，这是
一次“不完美”的见义勇为行动，
它没有达到见义勇为者所期望

达到的目的。
当他人遇到危险之时，愿意

出手援救的人都希望自己的行
为能有积极的结果。但是因为
各种原因和条件的限制，很多时
候我们都“心有余而力不足”，要
么无法使遭遇险情的人脱离困
境，要么非但没有帮到别人，还
使自己陷入困境，乃至付出生命
的代价。

面对这种“不完美”的见义
勇为，网友的观点也存在分歧。
绝大多数网友肯定了见义勇为
者的行动和精神，但是也有部分
网友本着理性的态度，认为这样
的见义勇为从结果上看得不偿
失，非但不应该被鼓励，还应该

趋利避害才行。
表面上看，这样的观点也有

一定的道理，单纯从结果上来
看，9名参与见义勇为的市民，非
但没有救回轻生者的生命，而且
还有一名见义勇为者被坠楼者
砸成重伤，确实“得不偿失”。但
是这样的“唯结果论”并不完全
是正确的，因为任何人在参与见
义勇为的时候，都是无法预知结
果的。

如果人人因为担心结果可
能对自己不利，或者是无法帮助
到需要帮助的人而放弃见义勇
为，那么我们就失去了涵养见义
勇为的土壤。当面临需要帮助
的人或情况时，我们应该朝着积

极的成果去努力，而不是选择放
弃。所以，尽管受各种原因影响
和条件限制，我们的见义勇为也
许不那么“完美”，但不能因此否
定见义勇为的意义和见义勇为
者的精神。

见义勇为应当争取最好的
结果，见义勇为者应当有科学的
态度和专业的技能，但见义勇为
者并非都能具有那么“完美”的
条件，即便他们做出了最大的努
力，最后的结果也未必“完美”。
对待见义勇为无须苛求完美，对
于不“完美”的结果，我们也应当
给予足够的肯定。

□ 王继洋
近日，有段重庆城管与路人

对话的视频在网上成为热点。简
单来说，是城管看到街头有个残
疾人拉二胡卖艺，而不远处有政
府人员及外国友人出入的场所，
会影响到城市形象。路人认为残
疾人卖艺传承了文化，卖艺不是
简单的乞讨，不会影响城市形象。
同时，面对城管“那你把他（残疾
人）带回家去”的调侃，路人说出
了一段让人肃然起敬的话：“外人
跑到这里来，看到残疾人拉二胡
会影响我们的形象吗？他如果碰
到残疾人来拉二胡，却被城管赶
走，这才是影响我们的形象。”

面对城管驱赶拉二胡卖艺的
残疾人，周围的人都在围观，自始
至终只有这一个路人仗义执言。
城管那句“那你把他带回家去”，
既体现了居高临下的态度，也体
现了惯有的工作思路——— 管理百
姓，而不是服务百姓，其心理活动
概括来说就五个字：别给我找事。
在这样简单粗暴的思路之下，百
姓的谋生，与有“洁癖”的城管，自
然就变得势不两立了。

记得有次听郭德纲的相声，
里面讲到一个段子，说于谦的父
亲是个善人，见不得方圆五十里
有穷人。然后手下的人为了实
现于谦父亲的梦想，把方圆五十
里的穷人都赶走了。

用这个段子来形容一些城
管的思路也许不够恰当，但个别
城管体现在工作中展现了类似

于谦父亲的下人简单粗暴的工
作方式，却是不言而喻的。

残疾人卖艺影响城市形象
吗？在国外，你漫步街头会发现
走不了多远就有残疾人卖艺，周
边不乏围观的人，没有人觉得城
市的形象因此受损，反倒让人觉
得这座城市很包容，充满了人性
的温度。在国外身为“外国人”
的我们，也没有觉得这样的场景
给城市抹了黑。反倒是在国内，
很少看到有这样的场景……

一个国家对待老人和孩子
的态度，体现了它的文明程度。
同样，我们对待残疾人的态度，
也会体现出一个社会的温度和
包容度，以及一座城市的形象。
当然了，如果残疾人靠造假卖惨
乞讨，那又该另当别论了。

其实如今随着地摊的放开，

城管人员的工作思路也面临转
变——— 由过去单纯的“管”，转化
为引导摊贩规范经营的同时，提
供相应的服务。这意味着，在如
今的社会环境下，对城管工作人
员的要求更高了。他们不仅需
要维护城市正常运作，还时时刻
刻与城市形象挂钩，因此同样需
要转变工作作风。

而对于其他相关部门来说，
也需要在道路建设和城市规划
时，给街头艺人留出一定的空
间。要知道，无论残疾人卖艺，
还是其他没有机会登上更高舞
台而愿意在街头展现才华的艺
人，都不是“洪水猛兽”，而是城
市文化形象的具体体现。给这
些艺人们留出一点空间，与他们
和谐工作，也是相关部门工作的
题中应有之义。

如今随着地摊的放开，城管人员的工作思路也面临转变——— 由过去单纯的“管”，转化为引导摊贩规范经营的同时，提供
相应的服务。这意味着，在如今的社会环境下，对城管工作人员的要求更高了。他们不仅需要维护城市正常运作，还时时刻
刻与城市形象挂钩，因此同样需要转变工作作风。

“不完美”的见义勇为同样值得肯定

如何对待残疾人体现一座城市的形象

□ 罗志华
近日有石家庄市民反

映，自己不慎被猫狗抓伤后
想接种狂犬疫苗，找了多家
接种点却都被告知缺货，有
的市民只能跑到北京、天津
去接种。6月5日，石家庄市
疾控中心就此发布提示，称
目前石家庄市的确出现人用
狂犬疫苗紧缺现象，疾控中
心正在设法解决问题并提醒
市民做好特殊时期狂犬病的
防控工作。

近期在山西、安徽、河
北、云南等多地都出现狂犬
疫苗短缺现象。狂犬病的病
死率很高，而当人被猫狗咬
伤以后，最有效防治狂犬病
的方法就是及时接种狂犬疫
苗。如果狂犬疫苗短缺，一
旦咬人的猫狗染病，将置被
咬者于巨大的风险之中。可
见，狂犬疫苗短缺，是一个拖
不起的问题。

此次疫苗短缺，主要因
为疫情期间企业未能及时复
工复产，疫苗的生产与配送
都受影响。可以说，狂犬疫
苗短缺是疫情导致的一种次
生灾害。应对这种危机，首
先要将保障狂犬疫苗按时足
量供应纳入疫情防控范畴。
在制定防控预案时，既要增
加狂犬疫苗等必需疫苗的储
备，也要确保必需疫苗的生
产供应，确保大疫面前，关键
疫苗不断供。

其次，应在确保疫苗质
量的前提下，尽量缩短签发、
检验等环节的时间。疫苗从
生产、批签发、检验、上市、配
送等，需要耗费大量时间，而
狂犬疫苗有效期通常只有一
年。疫苗储存时间短，很容
易过期，不利于应急储备。
因此，要尽可能缩短签发、检
验等环节的时间，既方便对
狂犬疫苗进行应急储备，也
在一定程度上降低企业面临
的市场风险。

此外，要重视动物免疫，
提高兽用狂犬疫苗接种率。
我国只有10%到20%的犬接
种了兽用狂犬疫苗，在农村
这个比例更是低于3%，远低
于世卫组织推荐的70%最低
有效疫苗接种覆盖率。同
时，我国人用狂犬疫苗数量
一直居高不下，2011年的数
据显示我国人用狂犬疫苗年
接种例达1500万例，美国接
种不到6万例。所以，忽视动
物免疫是人用狂犬疫苗需求
量大增的一大原因，提高兽
用 狂 犬 疫 苗 接 种 率 十 分
必要。

最后，针对狂犬疫苗“一
针难求”现象，除了要将狂犬
疫苗的供应纳入疫情应急范
畴外，还应该对平时疫苗的
生产供应流程优化。保证无
论日常还是疫情防控期间，
都 能 满 足 对 狂 犬 疫 苗 的
刚需。

狂犬疫苗短缺
戳中应急短板

房企圈地把猪养，大力跨界搞转行。
如此这般神操作，或以暗箱求暗香。

绘画 赵顺清 配诗 王继洋

记者梳理了全国31个省区市公开信息发
现，仅4月就有800多亿元布局养猪产业，这其
中，既有牧原集团、新希望集团、温氏集团等大
型农牧企业扩大养猪规模，也有一些房地产知
名企业纷纷进入养猪行列。中国房地产业龙头
企业——— 万科集团3月成立了食品事业部，明确
提出要布局生猪养殖，并公开招聘生猪养殖行
业的优秀技术人才。 据6月9日中新网


